

**Commission:** Conseil de l'UE des ministres des sports

**Problématique:** Objectif JO Bruxelles 2052, quelle coopération sportive européenne pour une candidature olympique de l'Union Européenne?

**Auteur:** Allemagne

Étant l'un des pays fondateurs de l'Union Européenne, la République fédérale de l'Allemagne est aujourd'hui présidée par Franck-Walter Steinmeier dont le mandat a débuté en 2017. Le président Steinmeier appartient au Parti Social Démocrate Allemand. Ce pays a pour régime politique une démocratie parlementaire et fédérale. Avec un PIB de 3 570,6 Md€ en 2021, l'Allemagne est, depuis 2007, la quatrième puissance mondiale derrière les Etats-Unis, la Chine et le Japon. Cela représente un PIB par habitant de 42 918 €. L'Allemagne a accueilli à deux reprises les Jeux olympiques d'été à Berlin en 1936 puis à Munich en 1972. Ce pays a aussi accueilli les Jeux olympiques d'hiver en 1936 dans la ville de Garmisch-Partenkirchen. Avec plus de 1 000 médailles remportées, l'Allemagne est la troisième nation la plus performante de l'histoire des Jeux Olympiques derrière les États-Unis et l'Union soviétique. Cela est synonyme d'un pays impliqué dans ses décisions sportives nationales et internationales.

Le sport est une partie importante de la culture et de la société allemande. En 2023, environ 27,5 millions de personnes étaient membres des plus de 90 000 clubs de sport en Allemagne. Outre leur mission sportive, ces clubs remplissent aussi des fonctions sociétales et participatives importantes, surtout en matière de travail avec les jeunes et d'intégration. Presque tous les clubs comptent des membres issus de la migration dans leurs équipes. Le programme « L'intégration par le sport », soutenu par le ministère fédéral de l'Intérieur en coopération avec la Confédération olympique et sportive allemande (DOSB) et l'Office fédérale des Migrations et des Réfugiés, considère l'immigration comme un enrichissement du paysage sportif allemand. La DOSB est l'organisation-cadre du sport allemand et se conçoit comme le plus grand mouvement citoyen d'Allemagne. De plus, dans les écoles publiques le système de notation n'épargne pas le sport. Le coefficient de cette matière est tout aussi important que les mathématiques ou l'histoire.

Le gouvernement fédéral allemand soutient de nombreux projets visant à promouvoir le sport international. L'Allemagne compte avec des infrastructures à utilisation locale et internationale telles que L'Allianz Arena à Munich, lieu du match d'ouverture de la Coupe du monde de football de 2006 ou le stade olympique de Berlin. Ces infrastructures favorisent le contact sportif international ainsi que les enjeux géopolitiques. À l'occasion du Conseil des ministres franco-allemand du 22 janvier 2023, les ministres français et allemand des sports ont décidé de travailler ensemble pour la mise en place de nombreux projets tels que l'organisation des Jeux olympiques et paralympiques à Paris au cours de l'été 2024. Leur objectif étant ainsi de mettre en avant l'expertise et la capacité du couple franco-allemand à organiser des grands événements sportifs inclusifs, impliquant la population locale et laissant un héritage durable. De plus, en 2021 le DOSB (Deutscher Olympischer Sportbund) a lancé un volontariat avec les associations en Jordanie pour promouvoir le handball dans le pays par le développement d'infrastructures et la formation d'entraîneurs pour soutenir l'égalité d'opportunités dans les pays défavorisés.

L'Allemagne s'engage aussi à une collaboration franco-allemande. L'Office Franco-Allemand pour la Jeunesse (OFAJ) est une organisation internationale qui s'engage en faveur de la coopération franco-allemande. Depuis 1963, l'OFAJ a permis à près de 9,5 millions de jeunes de participer à plus de 382 000 programmes d'échanges. Son objectif est de mettre en place des projets innovants permettant d'augmenter le nombre de jeunes, dans le cadre des grands événements sportifs (Coupe du monde de rugby, Euro de Football, JO Paris 2024). Cela constitue une excellente opportunité pour développer de nouvelles mesures et actions, via une mise en réseau des acteurs du sport Allemand et Français. Ces derniers souhaitent mettre en place des projets innovants qui permettent d'augmenter le nombre de jeunes, dans le cadre des grands événements sportifs.

De plus, l'Allemagne verra se succéder sans transition l'UEFA Euro 2024, les Jeux Olympiques de Paris et les Jeux Paralympiques. Les ministres allemand et français de l'Intérieur ont annoncé mercredi, à Paris, leur volonté de renforcer la coopération bilatérale pour assurer la sécurité de ces grands événements.

En guise de conclusion, nous pouvons affirmer que l'Allemagne est un pays possédant un pouvoir en essor et qui fait preuve d'une implication dans les affaires nationales, européennes et internationales. Cela montre que l'Allemagne pourrait être prête à coopérer sportivement au sein de l'Union Européenne pour mettre à bout une candidature olympique de l'Union Européenne lors des Jeux Olympiques de 2052.